

VIOLENCIA INVISIBLE DE GÉNERO EN FAMILIAS RURALES DE SAN CRISTÓBAL ZACACALCO, TLAXCALA. ANÁLISIS SISTÉMICO. Tesis de Maestría en Estudios del Desarrollo Rural.

González Molotla Ruth Verónica

Fecha de examen: 9 noviembre de 2011

Consejera: Dra. María del Pilar Alberti Manzanares.

Asesoría: Dra. Beatriz Martínez Corona y Dra. Silvia Pimentel Aguilar.

Este trabajo tiene como *Objetivos* principales: 1) Identificar la violencia invisible de género en el proceso de socialización y su influencia en el desarrollo rural de San Cristóbal Zacacalco; 2) detectar en el proceso de socialización los elementos que generan, ejercen y toleran la violencia invisible de género; 3) analizar las consecuencias de la violencia invisible de género en el bienestar familiar.

La *Metodología* utilizada, como marco interpretativo se consideró la Perspectiva de Género como categoría de análisis, Socialización de la Violencia como marco para interpretar el problema, Violencia invisible para el análisis de formas de violencia tanto a nivel familiar como de los agentes de socialización externos y el Modelo sistémico psicológico, como forma de análisis e interpretación de las familias participantes del estudio. La investigación es un análisis cualitativo de cuatro sistemas familiares en la comunidad de San Cristóbal Zacacalco, Tlaxcala.

El *Marco Teórico*, para contextualizar el problema de investigación se analizan aportaciones de las y los teóricos expertos en los temas de perspectiva de género, sistema patriarcal, masculinidad, relaciones de géneros y poder, la violencia invisible y enmascarada, Micromachismos entre otros temas. Se contextualiza el tema del desarrollo rural con rostro humano incluyendo el tema de la violencia contra las mujeres en el medio rural mexicano.

Resultados: la hipótesis general afirma que “la Violencia invisible de género está presente en el proceso de socialización propiciando su generación, aprobación y ejercicio influyendo en un precario bienestar del sistema familiar y social en el medio rural”. Esta hipótesis se cumple pues la violencia invisible de género se inicia en la infancia e influye en la vida adulta de hombres y mujeres donde las conductas y actitudes son aprobadas por la familia y su cultura.

Conclusiones: la violencia en sus diferentes tipos contra las mujeres en causa y efecto de la posición de desventaja que tienen en la sociedad. Esta violencia cotidiana permanece innombrada e inadvertida, normalizada en el proceso de

socialización en las familias rurales, favoreciendo que se continúe generando, aprobando y ejerciendo hacia las mujeres y niñas de una generación a otra.